





の一つの自覺であります。この自覺を高揚するとともに、國民全體がわれわれを代表として選んだところの議員の優位に對して、これまた相當以上に認識をさせなくてはならない。かよわることは、すなわち民主主義でやる。すなわち國家主權が國民にある以前をとつておりますところの國民に、あなたの方の考え方といふものが、一番國家の中で尊いのだという考え方を徹底させる上におきましても、間接的な存在であるところの役人の方に、國表者たちより以上の國家的待遇を受けられます者が、その間の問題に對して、やはり技術的に相當憂鬱の方法も考えらるべき深く憂うるものであります。先般も詳しく述べた當局者の事情を聽いたのであります。その間の問題に對して、私はこの法案の改正に對しては、にわかに賛成はいたしかねる。さらにはこれが体操の額は、國務大臣の受ける俸給の額に準ずる額」というような表現がでなしに公正取引委員會その他裁判所、こういうものに對しても將來根本的に、新憲法の趣旨において一度ねり直していただきたいと考えておるものであります。

費たとえば公正取引委員會の委員の俸給との問題、検査官あるいは今回提出しておりますが、議員の歳費といふものと、それから國家公務員の受けたる俸給といふものの性質とは、そこにおのずから差があるうと思うのであります。

〔委員長退席、早稻田委員長代理著席〕

その高い低いによって國政に寄與しておる程度とか、あるいは國政における責任とか、あるいはまた國家の公の地位において秩序、順序がつくというような考え方では私は何とかなことはできないと思うのであります。歳費といふものがいわゆる俸給ではない。もつと違った性格のものが加味され、あるいは違った立場が根本になつてできておるものだらうと思いますので、歳費の額によってその地位が上になり下になるというような考え方で、私どもは官吏の俸給をきめていくことは間違いであります。公務員は公務員の方で、職責を達していくのに必要な報酬を與えるということの見地からきめていきたい。おのずからそこに、しかしながら、公正取引委員會の委員長が十一萬圓で、取引委員會の委員が九萬圓、現金で、國務大臣が三萬六千圓、これは實に非常に私どもも不均衡だと自覺いたし、

ておられます。従つて近く國務大臣、内閣總理大臣の俸給につきましては、十分にこういふ點も考えて善處したいと思つております。しかば國務大臣に准するくらいの俸給を出すのは、どういう程度のものかということになりますが、一般の公務員は最高の地位にありますから、その指揮を受けて仕事をしておるのでありますから、もちろんそれより下級におかるべきだと思いますが、いわゆる行政の中の執行部面が非常に強い、これがある種の日本民主化に對してどうであつたろうかというような批判もあるくらいであります。行政の行政擔當に對して國會が最高の基準を定め、そらしてこれを指導監督すると同時に、その豫算の實施、會計の經理につきまして、全然獨立の立場からこれを審査せしめるという會計検査院の職務は、憲法も非常に重視しております。そこにおります、それを構成しまする検査官は、非常に高い權威のある地位である。従つて國務大臣と對等の給與を與えるということを私どもは必要と考えて、これに準する額と書いた次第であります。公正取引委員會の委員長その他の者は、これはまた民間から非常に重要な人を連れてきて、いわゆる獨占禁止法の運用にむしろ全權をもつてあたるというような立場でありますから、その職務も重大であるし、また官吏がいわゆる下から上つていくのではなくて、そこから非常に有力な人を連れてくるといふような重要性がありまして、十一萬圓、九萬圓といふような特殊な立場から額をきめたような次第であります。

下をきめるというようなことは考えない。これは私ももちろんその通り考えます。しかしながらあなたの方のここに書いてある表現によると「國務大臣の受ける俸給の額に準する額」こう書いてある。こうなると國務大臣の受ける俸給の額に準するということは、國務大臣と同等に取扱う、そうでありますと、とりも直さずこの文章の裏には、衆議院議員あるいは國會議員より優位ということになる。こういよいよ文字のいわゆる魔術とも言いますか、こういう印象が國民に與えるもの、私はこのことを眞剣に考えてもらいたいと思う。決してわれ／＼はわずか三人の検査官に對して、これはたとい一人當り十萬圓やつたとしても月に三十萬圓である。その金額なら私は決して多いとも少いとも思いませんけれども、ただこういうような表現の中に、何といつても官僚的な考え方のあり方を私どもはどうも了承できない。こういうような意味であります。さらにたいまの御答辯を聽いておりますと、何かいい人を得るためにというようなお話をあつた。いい人を得るために給料を高くしなければならぬというような意圖のようなお話もありましたか、もちろんそれは方法としてはそういう點も考えられましよう。しかし公正取引所の委員會のごときは、當時の新聞のゴシップ種にもなつたようなことである。總理大臣の年俸三萬圓くらいに劉して、實に數倍ということである。こういうような金額は、これは常識的に考えましても、どうもわれ／＼は納得できないのでありますて、これは法洽國である限りは、法的根據において何

か結構でござらぬか大変な事でござりません。考  
考るわけであります、私は先ほど要  
求いたしました國務大臣に準する待遇  
を受けておる者の、その表現の方法を  
どういうふうに書くかというようなこ  
とをお尋ねしたのも、實はこういふと  
ころに關係があるのであります。これ  
がいわゆる官僚民卑的な思想を拂拭す  
る上において、日本の民主化のために  
非常に障害になるということを私はお  
それますために、實質的には十二分に  
仕事ができるために、しかも十二分の  
いわゆる經濟的保障をやると、いふこと  
については、決してわれへは異存は  
ありません。しかしながらその表現に  
おいて、日本の民主化を阻害するよう  
な表現が行われておることがあるなら  
ば、これは断じてわれへは容認でき  
ない、かように考えておるわけであり  
ます。やえに本案の改正案につきまし  
ても、この表現を用いないで、何か別  
途に適當な表現の方法があるのでござ  
いか、かように考えまするが、その點  
に對する政府の御所信を承りたい。



つきりそれは、憲法の上にも明らかに、國の支出について國會の議決を経なければならぬ。國會の議決を経ずしてさへは、支出来をしておるとすれば、それは憲法違反である。私はあなたの答辯を先ほどから黙つて伺つておつたけれども、はなはだ腑に落ちかねる點があるからこれを申し上げる。なおあなたの方の御答辯のいかんによつては、條文をあげてお伺いする。

○井手政府委員　公正取引委員會の委員長と、委員の俸給をきめた根據は何であるかといふ、この方の問題について、根據をまずお答えいたしたいと申します。これは先ほど申しましたいわゆる獨占禁止法の法文に、その報酬は政令でこれを定めるという委任がございまして、これに基きまして政令を出してきめた次第でございます。これで關係の費用支出はもちろん豫算的措置が必要ると思ひます。それの方の豫算的措置としまして、しかるべき手續を立て出しておると思ひますが、それは財政省所管の方からお答えしたいと思ひます。なお他の點につきましては大臣、政務次官からお答えがございますが、もし必要がございましたら、私からとでお答えいたします。

○小坂政府委員　大臣が参りますように承知しておりますので、先ほど村さんの御質問に對しても、私が出でてはいかぬと思つて差控えておりましたが、ちょっとと所用があつてこちらへ参りませんようですから、あらためてお答え申し上げます。ただいま葉さんからの御質問もございましたし先ほど來の御質問に對しての私の考へを申し上げます。私としては、これをおこごもつともであると考える。こ

い、う政府職員の俸給に對する支出といふものは、重要な國費の一部をなすものであります。これは當然國會がこれをきめるべきであるというやうに私は考えております。ただこういう措置は一應開議の決定を經てこちらに出でるのであります。これは當然國會がこれをおきるべきであるといふやうに私はきておるわけなんで、私といたしましては、この開議に列しておる一人としてお答えするのでなくて、むしろ國會議員から政府に派遣されておると申しましようか、大藏政務次官としての立場からお答えするわけであります。私はそりやうふうに考えておる。この原則をあくまでも貫かなければならぬと考えております。

○葉梨委員 獨占禁止法に政令においてこれを定む。こうなつておつたと言ふけれども、その政令が他の法規の範圍を越えて決定せられるといふような場合においては、當然これは獨立の法規を制定しなければならぬものである。そこに先般來政令といふいわゆる法律が政令に譲る、委任するといふ點についての疑義が非常にもたれておる。かようなところに獨裁政治の再び具現する憂いがあるのです。政令云々といふことがあつたから政令によつておる。かよくなところに獨裁政治の再び現する憂いがあるのです。政令云々といふことがあつたから政令によつておる。かよくなつたので、何ら差支えない。それはお前たちが譲り合つたじやないかと言えば、それまでだがもしれぬ。しかしそれだけの法規を抵觸しない場合は、他の法規が至當ではないかと思う。政令云々といふことがあつたからと云ふのはあるいはこれを容認できるかと田代いのある場合は、それは當然貫しておる。しかしながら他の法規に抵觸する場合、それは當然貫しておる。しかしそれはかかるべきが至當ではないかと思う。政令云々といふことがあつたからと云ふつて、他の法規を無視してこれを越

たくこれは反した行爲であると私は考  
え。むしろどうしきことをやられて  
おるとすれば、あとからでも遅くない。  
ただちにこれは直され、特別の法規  
を提案されるなり、かかるべく處置を  
とるべきが至當ではないかと思う。  
そらでなかつたならばます／＼これは  
亂れてしまつて、いわゆる支出につい  
ては國會の議決を経なければならぬと  
いう、この明らかな憲法の條文に對  
して、これほりつけな抜け道をつくつ  
たことになる。何ら新憲法制定の意義  
はなくなることになる。水曜日の本委  
員會に配付されました司令部側の財政  
委員會に對する、われ／＼に對する勧  
告の書類を拜見しました。お前たちは  
その點について十分注意しておるであ  
ろうなどいうことを、特に念を押して  
ここに配付されておる。われ／＼とし  
ては責任上これはゆるがせにするわけ  
には相ならぬ。これは御列席の委員の  
各位にもみな御同感のことであろうと  
思ふ。どうか今のような趣旨が政令に  
おいて云々／＼他の法規に抵觸する、他  
の法規の解釋が二、三になるような場  
合、あるいは憲法の抜け道をつくつて  
おるといふような疑念をいだかれるよ  
うなことのないよう、法制上の整理整  
理をされることを私は切望する。もしま  
やりにならなければ國會としてやらざ  
るを得ないことであろうと思うのであ  
ります。

○愛知政府委員　ただいまの法制局の御答辯で御了承願つたと思うわけであります。が、なお財政的な面から見ますと、豫算的な措置を経るわけです。その際に十分に御論議願いたいと思います。先ほど私のことはのうちだ、一般の流動する通念として把握できるということを申したのであります。その一般の通念といふものは、國會議員の方々がこれを十分に把握しておられると思うので、私はあくまでも國會の決定といふものを重んじていくかうと、うに政府の一員としてこれからこの考え方を、政府のあらゆる部門に渗透させるよう努力したいと考えております。

○川合委員　この会計検査院法の一端を改正する法律につきましては、各委員並びに各委員において、この法案のまではどういいこれを議決するといふ空氣にならないようであります。しかも政府においては別に調査をおもちやねませんけれども、しかいろ／＼な交渉の關係において、また統一的な表記を用いてしないといふような點もありますので、私どもとしましては、たゞ検査官なら検査官というものは

用いてやつたらどうかと思いますが、この問題は長く上程されておりますので、ひとつ理事会で下相談をして、そこで、この問題をそういうふうに處理されたらどんなものですか。

○佐藤(鶴)委員 ちょっと法制局の方に御説明願いたいのですが、官吏の俸給と歳費と根本的に違うということについて伺いたい。

○井手政府委員 根本的に違うといふ表現をしたようになりますが、なんと申しますか、俸給の方は職務の報酬と生活の基礎を與える、收入を與えるというところに目標があるだらうと思うのですが、歳費の方はやはりそれと違う。すなわち何といいますか、官吏の方はそれ自體が本務でござります。ところが國會議員の方は、あらゆる分野から本來の地位をもちつゝ國會に籍をもたれる。官吏の方はそれによつて報酬が得られ、それによつて勤務をし、それによつて生活をしておるとあります。その點において多少の差があるのではないかと考えておりまます。しかしこれは今政務次官が違うとあります。そのようにおつしやつておられますから、政府の意見を代表できないと思ひます。しかしこれは今政務次官が違うと思います。なお葉梨さんのお話では、先ほど一般官吏というものについて同感だと言われまして、私としては實は叶の質疑應答を十分了承しませんからア申しまして、はなはだ失禮いたしましたが、その際の大體の考え方方が總理大臣及び國務大臣を考えておつたのだよと仰せになつたのは、大體そういう趣旨



たしましては、よく言われるいわゆる預金といふものは、金融機關にあまりなくて、家庭内に貯蔵しておつた面が多いということは言うまでもありません。その人達が今回被災でその現金をもち出すことができずして、一朝にして多小の小金を貯めたものが、流失の厄に遭つてしまつておる。こういう問題も起つております。そういうことからして當然ここにわれ／＼が考えなければならない問題といたしましては、そういう被害者に対する積極的な政府の救済並びに復舊と併せまして、一面においては被災者に対する増加所得税の問題のとき、目下訴願中のものであつて、いまだにきまらぬものがあります。そういうきまらぬもののうち、被害者がたま／＼もつておつた金も流失してしまつた。そういうような問題が起つてくる。なお財産税においてもそのような事柄がある。その他の租税の關係においても、そういうたつた問題で、今財産の流失によつて税金支拂不可能な状態、もしくは相當の著しい軽減をしてもらわなければならぬといふような事態が発生しておる向も、相當に私は多いと想像をいたしておりますのであります。そういうつた税金關係の問題に對しまして、どういう考え方をおきまして御指摘のようないろ／＼の懇願があるということ想像されるのもつて今方針を立てておりますが、その點も併せてお尋ねいたしたいと思ひます。

申しましたのと、政府としてはこの際の救助方法を、國家の財政資金においてやううとすることを、その全貌が判明するのを待らまして、國會に緊急災害救助費とでも申しますものと提出いたしまして、御承認を得るというふうに考えておるわけですが、その緊急の災害を救助するといふものの中に、どの程度のものをいれるかということは、實はこの國會において、この洪水といふものをどの程度の緊急な事態と見るかといふことが、内閣全體の方針にかかると思ひます。大藏省といたしましては現在許されていいる法律内の措置といふものを、さしあたりは考へるわけでありますが、これはまたたく緊急である。關東大震災のあとに行つたよな措置が、あるいは適當であるというふことを、内閣全體としてきまりますれば、そういうよな措置をとることも可能であると考えます。われくといたしましてお答え申し上げる範囲といふものは大體その程度だと思うのですが、私どもといたしましては、極力この事態について、十分なる同情と關心をもちまして、不幸なる方々の被害を、われくの身をもつて感じじるというよな氣持で事に當りたいと考えておるわけであります。

で、何らかのことをおながいして、それが、あります。この際一日も早く政府において、そりいつた迅速果敢な対策を決定して、それを世間に発表するだけでも、被害者に與える大きな心理的好影響をも併せ考えられるのであります。こう思ひうのであります。最後にもう一つ附け加えておきますが、農村における供出生産品の支拂の問題もあります。こういった問題についても、農林省の關係でありますようが、こういう方面にも、迅速に特別な措置をもつて現金をどんどん支拂つて、その災害復舊救助に當るという一面の策も私は必要だと思ひうのであります。今までの御答辯ではほとんど漠然たるもので、まことに遺憾であります。が、できるだけ急に基本的な大綱の對策だけは立てて、各被害地方の府県當局、あるいは市町村、公共團體、あるいはまた個々の被害大衆に對して、一種の希望と安心感を與えるような態度を、一日も速やかに決定することが、私は政府當局のなすべきことでもあらうと思ひますので、その點十二分にお合みの上、一刻も速やかにそういう具體的な救濟の、基本的な對策を立てられんことを希望いたしまして、まことに答撃が懸念でござりますが、これで私の質問を終ります。

○小坂政府委員 川島さんの御質問に對しての私の答えが、抽象的であつたわけではありませんが、私の基本的な考え方というものは、きわめて明白であると思ひます。つまり私の考え方としては、災害者の心をもつて忠實に事に當るということを言つておるのであります。具體的な問題として葉梨さんただいまの御質問であります。實は私はこの問題についてかかる御質問のあることを豫期しておりました。いろいろ調査をやつてしまひたのであります。御質問のよう災害救助法はまだこの委員会においても成立していないのです。それでこれが成立しておればとこらうことをみな言つておるのであります。が、それを成立したものとして遡及させるかということについては、まだも伺つておりません。ただ私のことばはつきり申し上げることは、その精神を貫くということをはつきり申し上げていいと思います。その程度で御了願います。

員の皆様がこの法律はぜひこの際適用したいといふお氣持があれば、政府がその趣旨に則つた行動をいたしましても御批判を得ないで済むと思うのであります。要するに皆様方にそういう非常に厚い御同情心があれば、私はその趣旨を賞賛得るというふうに考へるわけであります。

○葉梨委員 そうではないので、皆がこの法律の通りに云々と言うけれども、法律はまだ成立していないといふ場合に、ただその趣旨で全面的にこれを適用するようといふればこれを適用するということではなく、その趣旨に即つた必要限度の緊急な法律なり、あるいは豫算の支出案なりを提案されるという意味であるが、かような點を伺つておるのであります。

○小坂政府委員 その通りであります。

○田中(織)委員 ちよつと災害関係に關連しまして、最近起つてゐる水害について、旱害等の災害に對する救助については、國家において補償するこゝいう考え方をぜひ質いてもらいたいと思うのであります。それに関連して、今度の關東の水害によつて、先般の北水害あるいは和歌山縣等の水害はいくらか影が薄くなつたようであつたようふく承知しております。このことは近畿の方においても言えることありますし、私の和歌山におきましては、紀南地方の水害で、紀北地方がうやく災害を免れたと思ひましたところ、今度は非常な旱害に、和歌山縣の北地方のみならず、奈良縣、大阪府、賀縣等においても見舞われ、その被

〔156〕

